



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 5 DE DICIEMBRE DE 1788.

Constantinopla 28 de Setiembre.

La noticia recibida aquí de la guerra suscitada entre Suecia y Rusia ha llenado de gozo á todo el pueblo, contribuyendo á alentar los ánimos de los buenos Musulmanes, que atribuyen esta novedad á protección de su Profeta. El Gobierno ha procurado mantener este fervor popular; y el Sultan dió públicamente acciones de gracias al Cielo por un suceso tan favorable á los Otomanos en las actuales circunstancias. Pocos dias despues pasó tambien S. A. con gran pompa á la Mezquita para manifestar su gratitud por las ventajas que han logrado sus armas en el Bannato. En la relacion que el Gran Visir ha enviado de aquel triunfo expresa que los Turcos han hecho prodigios de valor, pasando por parages estrechos y escabrosos, mirados hasta entónces como intransitables. Apénas los Austriacos vieron á nuestras tropas abandonaron sus municiones, artilleria y bagages, cuidando solo de salvar sus personas. En celebridad de estos prósperos acontecimientos ha habido regocijos públicos.

Petersburgo 21 de Octubre.

Ha publicado la Corte en la Gazeta de hoy la noticia de la toma de Choczim por las tropas aliadas, comunicada por el Conde Pedro Alexandrowitsch Romanzow Sadunaiskoi, Feld Mariscal general y Comandante en xefe del Exército de Ukrania. Con este motivo se cantó *Te Deum* el 16.

El dia 7 hubo aquí una fuerte tempestad; el viento que era S O quarto al O, pasó repentinamente al NO, y sopló con tanta fuerza que refluyendo las aguas del Neva, se inundó gran parte de esta ciudad á las 4 y $\frac{1}{2}$ de la mañana. La isla de Basili Ostrow quedó enteramente sumergida, como tambien el camino de Peterhoff. La Quinta del Gran Duque de Rusia, otras casas de campo de particulares, y varias fábricas de las inmediaciones padecieron mucho. Cerca de la isla de Dago dicen haber zozobrado una fragata mercante.

De Revel escriben la muerte de la Princesa de Wurtemberg, hija del actual Duque de Brunswick.

Copenhague 4 de Noviembre.

Ayer se embarcaron aquí para Noruega 48 hombres de cada Regimiento de Húsares.

Mr. Johnston, Encargado de los Negocios de Inglaterra en ausencia de Mr. Elliot, recibió 4 días hace un correo de su Corte, por el qual le previenen declare á esta que S. M. Británica toma la misma parte que el Rey de Prusia en la paz del Norte, y en los asuntos del Soberano Sueco; pero no ha usado en esta ocasion sino de expresiones generales, sin mencionar los socorros marítimos que da esta Potencia á la Rusia conforme á sus Tratados.

Estuviéron á pique de renovarse las hostilidades entre Suecos y Daneses de resultas del segundo armisticio, concluido por un mes el 16 de Octubre entre S. M. Sueca y el Príncipe de Hesse-Cassel, Comandante de nuestras tropas auxiliares; pues habiéndose estipulado por el artículo 6º de dicho Convenio que se reputaria como neutral la isla de Hissingen, y por consiguiente quedaria libre de las contribuciones en dinero y en forrage para nuestra tropa, pareció que el resto del pais podia sujetarse á ellas, y que en vano habian intentado Mr. Elliot y el Baron de Borck librarlo de aquel gravámen. En consecuencia de creerse así, impuso el Príncipe Carlos contribuciones en los dominios Suecos de que se apoderó; pero noticioso de ello S. M. Sueca envió el 24 al campo Dinamarques un Oficial declarando formalmente, que si el Príncipe de Hesse no desistia de su intento romperia al instante el armisticio, no queriendo abandonar á sus vasallos á semejante opresion sin acudir á su socorro. Respondió el Príncipe que sometia á decision de las Potencias mediadoras el derecho que tenia adquirido en esta parte; y así se determinó esta diferencia.

Por un correo recién llegado de Suecia consta que la suspension de hostilidades entre Dinamarqueses y Suecos se ha prolongado hasta el mes de Mayo del año próximo; y desde entónces se advierten varias disposiciones que indican el restablecimiento de la paz. Se han dado licencias de 6 meses á los Oficiales, y muchos han empezado ya á usarlas. La semana próxima se pondrán en venta los 528 caballos que habia aprontado esta Ciudad para servicio de la Artillería. Nada de positivo se sabe en órden á la venida del Príncipe Real aquí.

Gothenburgo 26 de Octubre.

Cerca del feudo de Laria forman nuestras tropas un campo. Las fortificaciones de esta ciudad se han puesto en buen estado; todos los baluartes están coronados de artillería; y se hallan concluidos los reductos de Lajon y Krona. Ademas de los Regimientos veteranos, se ha armado parte del vecindario y hace algun servicio. Tenemos viveres con abundancia; pero es difícil su transporte por el lado de Bohus y una parte de Ostrogocia. En Kongelf hay tropas enemigas, é igualmente en el castillo antiguo de Bohus, cuyas fortificaciones

componen, aumentando sus baterías. Se han roto los puentes de los rios Gotha y Nowa; y se ha armado gran número de lanchas para impedir el paso á los enemigos.

Hace algunos dias que el Rey se presentó en las casas Consistoriales, y dirigió un discurso á estos habitantes esforzando su lealtad y valor; y les dixo que de la conservacion de Gothenburgo pendia su propia seguridad y la de todo el Reyno.

Varsovia 1.º de Noviembre.

Ha habido quejas muy fuertes, especialmente en la junta de la Dieta del dia 30 de Octubre, contra las tropas Austriacas y Rusas. Parece que algunas de las primeras se proponen invernar en Polonia; otras rehusan pagar ciertos derechos de Aduana y exigen forrages en nuestro territorio. Se nombraron Diputados para informar de ello al Residente Austriaco, quien expidió inmediatamente un correo.

El Ejército Polaco, que se ha aumentado hasta 100.000 hombres, no pasaba hasta aquí de 18.000, cuya manutencion costaba 7 millones de florines al año. Créese que á lo ménos se necesiten otros 33 millones para el aumento de los 82.000 soldados.

Segun cartas de Moldavia se halla el Mariscal Conde de Romanzow á espaldas de Jassy con todo su Ejército.

De Crimea avisan que el Baxá Batel atravesó el 20 de Setiembre el Cuban con un cuerpo de 35.000 hombres para entrar en aquella Península.

Dícese que el Gran Visir tiene orden de guarnecer á Belgrado y Widin con suficiente número de tropas, y retirarse con el resto de su Ejército á ocupar los caminos y pasos que conducen á Andrinópolis.

Viena 5 de Noviembre.

Acaba de publicarse una Patente Imperial de 1.º de Setiembre arreglando el tributo sobre las casas en las Provincias sujetas al nuevo método de imposiciones. De este tributo se formará un fondo para socorrer á los que experimenten daños de resultas de incendios, tempestades ó inundaciones.

Escriben de Choczim haberse puesto en libertad al Obispo de Husch, que estaba arrestado por haber comunicado avisos al Hospodar Manole Rosset. Alegó en su defensa que habia creído ser obligacion suya acreditar su lealtad al Gran Señor, que entónces era su Soberano; y que no será menor la que tenga á su nuevo amo, ahora que se halla toda su Diócesis en poder de las tropas Austriacas y Rusas.

Del Ejército de Transilvania 21 de Octubre. Segun informa el Mayor General Stader, con fecha de 16, el cuerpo enemigo que se retiró por el desfiladero de Vulcan se ha apostado entre Uladury y Tiruschil. Una patrulla llegó hasta la montaña de Doneschwar sin descubrir rastro de los enemigos, y solo supo por algunos esclavos Turcos desertores que habia pasado el Danubio, quedando la mayor parte en Bel-

Belgrado, y dirigiéndose la Infantería hácia Nuevo-Orsowa. Todos los puestos de Transilvania permanecen tranquilos, y el General Spleny subsiste en Moldavia.

Las noticias del quartel general cerca de Semlin son del 29, y contienen las circunstancias de la expedición del Conde de Harrach para arrojar de Vipalanka á los Turcos. Sorprendiólos el 21 al amanecer; los Spahis se acogieron en el reducto, y 100 Genizaros se embarcaron en 26 barcos, de los quales echaron 2 á fondo nuestras tropas apostadas sobre ámbas orillas. Intimése luego á los Spahis en número de 120 que entregasen el reducto, y así lo executaron sin mas condicion que la de retirarse libres. Fuéron escoltados por un destacamento nuestro hasta Pancsova. Dexó el enemigo en el campo 100 hombres y 35 caballos; y le tomamos 58 de estos, 3 banderas y 12 prisioneros, entre ellos el Baxá Ibrahim Nemes.

De algunos dias á esta parte el campo Turco, situado en la montaña de Wiatsch se ha aumentado con parte de las tropas que huyeron de Pancsova, y con alguna Caballería que llegó por el camino de Nissa. Continuan entrando en Belgrado, sobre todo desde la isla de Borcsa, comboyes al parecer con víveres.

Hamburgo 7 de Noviembre.

Ha llegado aquí aviso de haber la esquadra Rusa dexado su apostadero en las aguas de Sveaburgo, habiendo aportado á Revel, donde entró enfermo el Almirante Greigh.

De los Exércitos del Emperador se dice haberse enviado del cuerpo de Esclavonia 10⁰⁰⁰ hombres para reforzar las tropas apostadas cerca de Semlin al mando del Baron de Gemmingen, y que las de Esclavonia se aumentarán con igual número de las de Croacia. Se confirma que el Gran Visir desea entrar en Sirmia, y por esto acuden á aquella Provincia muchos cuerpos Imperiales.

Han salido de Viena para Hungría 10 barcos cargados con 10 millones de florines, víveres, municiones, sillas de montar y camas. El Príncipe de Cobourg, que estuvo muy enfermo, se halla fuera de peligro, y dicen se transferirá á Eemberg.

Algunos avisos particulares de Semlin refieren que varias embarcaciones de Belgrado sorprendieron á otras 7 Imperiales, echando á pique á las mas de ellas con pérdida de 200 hombres, entre ellos 150 del nuevo cuerpo de Cazadores.

Francfort 6 de Noviembre.

Varias cartas del Bannato refieren que los Turcos no han abandonado enteramente aquella Provincia, y conservan algunos puestos en las montañas, como también el de Veterano-Hohle, al qual han añadido algunas obras. Expresan otros avisos de Temeswar que el 18 por la mañana acometió un cuerpo de 1500 Turcos, á favor de una niebla muy densa, á una partida Austriaca que estaba echando un puente sobre el rio Temes, cerca de Tomasavatz. Despues de acuchillar á los

trabajadores y arcabuceros llegaron hasta el campo de Potosch ; pero advertidas de su venida aquellas tropas , los recibieron con valor , obligándoles á refugiarse á Usdin con mucha pérdida. La de los Imperiales consistió en 140 muertos.

Extracto de carta de Semlin.

„Se prepara aquí para S. M. I. el quartel que ocupó anteriormente. Vuelven poco á poco á esta Ciudad los habitantes que la abandonaron recelando la llegada de los Turcos. Se ha situado en medio del Danubio la fragata grande nombrada Maria Teresa , á fin de obligar con su gruesa artillería á que retrocedan los barcos enemigos. El 19 de Octubre viniéron aquí 2 baterías flotantes con 4 cañones cada una ; pero no se trabaja con tanta actividad como ántes en los nuevos reductos , bien que se han derribado las casas delante de la puerta de Beschania , excepto una sola. Se sabe que nada hay que temer de parte de los Turcos ni cerca de Schabacz ni de Mitrowitz.“

El dia 20 ó 21 de Octubre hubo una refriega entre un cuerpo considerable Turco y una division del Ejército Imperial en su marcha de Sakolo á Oppowa. Destrozaron los Otomanos á un batallon de cazadores Austriacos , compuesto de 350 hombres ; y aunque al fin tuvieron que ceder á sus enemigos , se llevaron los pontones y los caballos de tiro de aquella division.

Berlin 8 de Noviembre.

Ayer noche se despacharon órdenes de marchar á los Regimientos que se hallan en la Prusia.

Londres 14 de Noviembre.

Prosigue dando muchos recelos la salud del Rey , y su delirio continuado. Ayer gozó algunos instantes de sosiego , pero al anocheecer volvió á cargar la calentura. Antes de ella habia dado señales de conocimiento y de recobrar su razon , cuyas esperanzas se habian ya perdido. Se han mandado hacer oraciones públicas por su alivio ; y el dia 20 se abrirá el Parlamento , y se resolverá baxo qué título , y en qué forma deba gobernar la Monarquía el Príncipe de Gáles mientras su augusto padre permanezca enagenado.

La Gazeta de Dublin del 31 de Octubre avisa que la abertura del Parlamento Hibernico se ha suspendido hasta el 20 de Enero.

Mr. Salisbury , Comandante de la fragata Termagant , que tan temible se ha hecho á los contrabandistas , acaba de apresar una embarcacion de Jersey cargada de aguardiente. Al dia inmediato encontró al navio Walsingham , de la Compañía Oriental , cuya tripulacion se habia sublevado ; y para sujetarla envió á su bordo parte de su gente , y lo escoltó hasta Deal donde fondeó ayer mañana. Por dicho navio se ha sabido la pérdida del Lord Camden en el golfo de Bengala.

Al invento del cañon de cuero , que se experimentó poco hace , debe añadirse el de un barco de hierro y cobre , construido por Mr.

Wilkinson, y botado recientemente al agua en Willey-Wharf. Aunque no ha entrado madera en su construcción, navega y se mueve con facilidad; y cargado con los víveres que necesitan sus conductores apenas cala 8 pulgadas.

Los presos que se hallan en la fragata Ceres en Portsmouth, sentenciados á destierro en Bahía-Botánica han dado un memorial al Lord Sidney, representándole ser probable que todos perezcan en aquella prision durante el invierno; en cuya atencion suplican los envíen quanto ántes á los nuevos establecimientos que forma el Lord Dorchester en el Canadá, en vez de esperar noticias del éxito muy dudoso de la expedicion de Bahía-Botánica.

Da bastante inquietud la total falta de noticias del comboy que salió con delinquentes para aquella Colonia, siendo de extrañar no lo haya encontrado ninguno de los muchos buques que han venido del Asia. Temen algunos que los malhechores se hayan amotinado, y que hechos dueños de las embarcaciones que los conducian, se extravíen por aquellos mares. Sin embargo en una Gazeta Inglesa se ha impreso que un navio de la Compañía Oriental de Dinamarca los encontró 4 meses hace á la altura de la isla de la Desolacion, navegando hácia la Nueva Holanda, muy maltratados los buques, y casi todos desarbolados.

Han llegado de Nueva-York en 20 dias de navegacion pliegos de Mr. Temple, Cónsul Británico, cerca de los Estados Americanos, en que avisa que la esquadra Francesa de Sto. Domingo, que habia anclado en Boston, se disponia á salir á fines de Setiembre para regresar á Europa. Empezaba el comercio á hacer progresos en los Estados Unidos; pero dicho Cónsul no habia concluido hasta ahora con el Congreso ningun reglamento relativo al tráfico entre los Americanos y la Inglaterra. El Estado de la Carolina Septentrional, y el de Rhode-Island, habian desechado el plan de la Nueva Constitucion Federativa; y aunque no por eso dexaria de adoptarse y de ponerse en execucion, se habia juntado el Congreso para tratar del asunto, habiendo tambien despachado un Diputado á la Carolina para conferenciar con su Gobierno.

En Nueva-York, Conecticut, Nuevo-Hampshire, Worcester, y otros parages de la América Septentrional, se padeció el 26 de Agosto un uracan que causó muchos daños. Su direccion era del S O, y su violencia tanta que en el Estado de Vermont arrancó muchos árboles corpulentos, los quales al caer mataron cantidad de ganado vacuno, y en Duncaster á un niño que huia con su madre por un bosque. Los caminos están cubiertos de árboles, los unos arrancados con sus raices, y los otros tronchados á poca altura de tierra, contándose algunos troncos de 2 pies de diámetro.

En Elton se ha hecho poco há un casamiento extraño por la edad de los contrayentes, siendo la del novio 83 años, y la de la novia 82.

Hayá 16 de Noviembre.

Antes de ayer mañana hizo el Embaxador Tripolino con toda su comitiva una visita de ceremonia al Presidente de SS. AA. PP. , para despedirse segun se cree, atendido que se dispone á salir de aquí.

Paris 21 de Noviembre.

Informado el Ministerio de que se cometian muchos robos y asesinatos en las feligresías limitrofes del Baxo Vendomés y de la Touraine, encargó á Mr. de Escrimes, Prevoste general de la Mariscalfa de Touraine, persiguiese á los autores de aquellos desórdenes, dándole facultad para usar de todos los medios que le dictase su prudencia á fin de restablecer el buen orden y tranquilidad en un pais cubierto de bosques, y distante de los parages donde residen las brigadas. Al frente de 7 de estas se puso aquel Oficial, aunque á la sazón enfermo, y en fuerza de una marcha bien concertada consiguió prender en la noche del 20 de Octubre á 23 malhechores, que fueron conducidos á las cárceles de Tours, con otros dos anteriormente arrestados. De quantos se conocian por cómplices en estos excesos, solo se escaparon dos favorecidos por las tinieblas, y se están buscando. Dicho Prevoste está autorizado para formar la causa de todos ellos. Mediante su prision se halla sosegado aquel pais.

Se ha puesto aquí en venta, á 30 rs. encuadernado en carton, el Catálogo de la famosa Biblioteca de Pinelli de Venecia, compuesta de 12,859 artículos de los libros mas raros que existen de autores clásicos Griegos, Latinos, Españoles, Italianos, Franceses é Ingleses: al pié de 1200 impresos en el siglo XV, muchos en pergamino: y MSS. preciosos con miniaturas; cuya venta se hará al mayor postor en Lóndres desde el dia 2 de Marzo del año que viene. El librero Molini, que distribuye este Catálogo, se encargará de las comisiones para esta venta, arreglando el justo precio de cada artículo.

Trieste 29 de Octubre.

Baxo la direccion del Conde de Thurn-Tours se exercitan aquí dias hace en evoluciones 4 barcas cañoneras nuevas.

Habiendo llegado de las bocas de Cattaro á Durazzo una embarcacion mercante Veneciana mandada por el Capitan Dabinowich visitó este á aquel Baxá, quien despues de varias preguntas mandó detenerle en su habitacion; y pasando con alguna gente armada á la playa, donde la lancha esperaba la vuelta del Capitan, mandó hacer fuego y mató á 5 marineros de 6 que habia en ella. Volvió el Baxá á su Palacio, é intimó al Capitan le entregase 10 cequies, y que de lo contrario lo mandaria ahorcar incontinentemente, alegando para este extraño procedimiento los daños que habia hecho á 2 Turcos de Durazzo un corsario Ruso, quien navegando por el Archipiélago en una embarcacion Veneciana los hizo esclavos. Para evitar el Capitan su muerte, pues ya llegó á verse con el dogal en el cuello, tuvo que aprontar dicha cantidad.

En una carta de Zeng se leen algunas circunstancias acerca del modo que

que tuvo de librarse de los Montenegrinos el Mayor Vukassowich. Noticioso de quedar en la Ciudad 60 hombres para observar sus movimientos el dia que los demas vecinos fuéron á cierta festividad, se apoderó de ellos con su tropa, les ató las manos, y mandó guiasen al camino de Cattaro, amenazándoles que si le engañaban les quitaria la vida. Hízoles obedecer el miedo; pero al 2.^o dia le salió al encuentro una numerosa partida de Montenegrinos. En tal apuro tomó el Mayor el partido de pararse, formar en batalla á sus soldados, y colocar al frente los 60 hombres que llevaba por guias. Con esto no se atrevieron los otros á hacer fuego, ni á perseguirle, y le dexaron continuar su camino.

Niza 2 de Noviembre.

Entre varios personages extrangeros reciénvenidos aquí para gozar de este clima reconocido por muy benigno, templado y sano, ha llegado hoy Mr. de Brienne, Arzobispo de Sens, y principal Ministro que fué de S. M. Christianísima.

Milan 29 de Octubre.

El dia 15 por la mañana salieron de esta ciudad 500 reclutas que van á Mantua, desde donde pasarán al Ejército del Emperador.

Venecia 25 de Octubre.

En la noche del 20 sintieron aquí varias personas algun movimiento leve de temblor de tierra, que dicen haber sido muy recio en otros parages, especialmente en Tolmezzo, donde se desplomaron muchas casas, quedando muy sentidas la mayor parte de las restantes. Se han hallado hasta ahora baxo las ruinas 32 personas muertas, y se cuentan heridas otras muchas. La célebre fábrica de lencería de Santiago Linusio ha padecido grandes daños, mas no ha suspendido sus trabajos.

Olot 10 de Noviembre.

A 17 de Octubre último se celebró en la galería del Real Hospicio de esta villa la anual distribucion de premios á los discípulos de la escuela de Dibuxo con el aparato acostumbrado y asistencia del Ayuntamiento, Zeladores, personas de primera distincion, muchos Eclesiásticos Seculares y Regulares, y gran número de pueblo. Presidió el acto nuestro digno Prelado y Protector el Ilmo. Sr. D. Tomas de Lorenzana, Obispo de Gerona, quien pronunció un eloqüente discurso, y entregó los premios por el orden siguiente: los dos ofrecidos por D. Ramon de Vallgornera, Señor de S. Miguel de Pera, al que mejor dibuxase los retratos de los Serenísimos Príncipe y Princesa de Asturias, Ntros. Sres., el 1.^o á Tomas Fillol, y el 2.^o á Jayme Constans: los tres propuestos por el Abad de Amer, el 1.^o á Francisco Bolós, que dibuxó un grupo de genios complaciéndose en el escudo de armas de nuestro Ilmo. Protector; el 2.^o á Pedro Bertran por haber delineado la perspectiva de esta villa, y el 3.^o á Pablo Guell por el dibuxo de una caprichosa escalera: uno de modelo á Francisco Bolós: tres de arquitec-

tura, á Jayme Tresserra por haber delineado el órden compuesto inventando una capilla elíptica y dos cortes de esta con su altar, á Baldric Cargol y á Miguel Borell: uno de flores destinado al que mejor dibuxase un canastillo con un grupo de flores y algunos instrumentos de agricultura, copiando tambien otras seis flores de buen gusto, le ganó el Dr. Miguel Fillol, y le cedió á la escuela: aspiráron á este mismo premio Joseph y Pedro Fillol, y recibieron otros de mano de su Ilma.: dos premios para los copiantes de figuras de estampas, el 1.º á Tomas Fillol, y el 2.º á Francisco Marca: tres para los dibuxantes de cabezas, el 1.º á Bartolomé Masferrer, el 2.º á Luis Dútre, y el 3.º á Esteban Vial, y otro para el arte de carpintería á Joseph Llor. Contribuyó tambien para estos premios el Ayuntamiento. A fin de animar á la aplicacion á los restantes 58 alumnos les dió su Ilma. una gratificacion á cada uno; y al dia siguiente visitó la escuela, sirviendo de estímulo á todos el gozo que mostraba al ver sus adelantamientos, y el gusto con que se desvela en el fomento de la industria de este pueblo.

Sevilla 26 de Noviembre.

La Real Sociedad patriótica de esta ciudad y su Reyno celebró su junta pública anual el dia 23 de este mes con asistencia de la principal Nobleza, Oficiales de varios Cuerpos, Prelados y Maestros de Religiones, y otras muchas personas de distincion y mérito. Presidido el acto por el Director D. Benito de Hermida, Regente de la Real Audiencia, principió por una oracion, que dispuso el Censor D. Bartolomé Romero; leyó en seguida el Secretario D. Juan Joseph Diez de Bulnes el extracto de sus tareas con noticia de los beneficios que han resultado al público, haciendo presente los adelantamientos de niñas y niños de las escuelas de hilaza, costura y primeras letras, establecidas á costa de la Sociedad; y el del establecimiento que ha proporcionado el Socio Don Joseph Lopez Herreros, Oidor de la Real Audiencia, empleando á los pobres presos de las cárceles en labrar pleytas de esparto, baxo la direccion de los maestros Francisco y Antonio de Zoto; con lo qual ha logrado desviar del ocio y miseria un crecido número de infelices, y servir al mismo tiempo al público con muy buenas labores de esta clase; ha adelantado la Sociedad á los maestros 60 rs. para que paguen sin detencion su trabajo á los pobres presos. Dióse cuenta de la distribucion de los 60 rs. que por disposicion del Director, y de los fondos de la Sociedad, se entregáron á D. Joachín Cid Carrascal, Cura de la Parroquia de S. Gil, quien con caridad ilustrada cuidó de que se efectuasen 45 matrimonios de personas cuya pobreza les imposibilitaba cumplir sus deseos; á las quales, con dicha cantidad y otras que á solicitud del mismo D. Joachín diéron algunas personas piadosas, se costeáron no solo los pliegos matrimoniales, sino tambien parte del axuar, camas y ropas, segun la necesidad de cada uno, ayudando á tan loable obra D. Francisco Gonzalez, Cura de la misma Iglesia, franqueando

ám-

ambos los derechos Parroquiales de los de su feligresía. Concluida esta razon se presentáron las maestras de escuelas gratuitas con varios niños y niñas, á quienes se exâminó en doctrina, primeras letras, hilar y demas objetos, y se distribuyéron 2500 rs. entre ellos. Inmediatamente fuéron presentados por D. Pedro Henry y D. Sebastian Morera, Catedráticos de Matemáticas, varios alumnos, entre los quales sufrieron un prolixo exâmen en aritmética y álgebra D. Martin Matheos, D. Domingo Martinez de Tejada, D. Alberto Rodríguez de Lista, D. Joachín de la Cuesta y Moncada, y D. Manuel Rosao; y en secciones cónicas y cálculo infinitesimal D. Joseph de la Cuesta y Moncada, D. Sebastian Maqueda y D. Francisco de Reyna, á quienes se premió con juegos de libros propios de esta facultad, quedando reservada la continuacion de otros exâmenes para los días de junta particular, con el fin de asegurarse la Sociedad del cumplimiento de sus deseos en bien de la patria.

Madrid 5 de Diciembre.

El Rey se ha servido conferir el empleo de Sargento mayor del Regimiento de Infantería de Galicia al Teniente Coronel D. Bernardo Hidalgo, Capitan del de Murcia: Compañía de Granaderos en aquel á D. Francisco Casaviella, Capitan del propio Cuerpo: de Fusileros en el de Brabante, Galicia, Flándes y Navarra á los Tenientes de Granaderos D. Juan Simon de Bati, D. Manuel Nuñez Castelo, este graduado de Capitan, D. Lorenzo Bouligni y D. Francisco Cabrera, ámbos de Fusileros.

Asimismo ha conferido S. M. Compañía en el Regimiento de Voluntarios á caballo de España á D. Pedro Martin, Teniente del mismo.

El Domingo 30 de Noviembre se consagró en la Iglesia del Real Convento de la Visitacion de las Salesas el Ilmo. Sr. D. Melchor Serrano de San Nicolas, de las Escuelas Pias, Obispo de Arcen y Auxiliar de Valencia; siendo Padrino el Excmo. Sr. Duque de Villahermosa, Consagrante el Excmo. Sr. Arzobispo de Toledo, y Asistentes los Ilmos. Sres. Obispos del Cuzco, y de Tagaste, Auxiliar de Madrid.

En la noche del 21 de Noviembre falleció en esta Corte á los 57 años y $\frac{1}{2}$ de edad la Excmo. Sra. Doña Bernarda de Silva y Rabata, hija de los Excmos. Sres. Condes de Cifuentes, y Condesa viuda de Coruña, dexando en sus piadosas disposiciones un nuevo testimonio de su notoria caridad y vida arreglada.

Igualmente falleció aquí el 25 del pasado, á los 85 años de edad, el Excmo. Sr. D. Manuel de Guirior, Marques de Guirior, del Orden de S. Juan, Teniente General de la Real Armada, Mayor General que fué de ella, Virrey, Gobernador, y Capitan General primero del nuevo Reyno de Granada, y despues del Perú, y Presidente de las Reales Audiencias de sus respectivas Capitales Sta. Fe, y Lima. Sirvió á

S. M.

S. M. en estos empleos y los demas que obtuvo en la Real Armada, desde Alférez de Navio por espacio de 55 años. Entre otros importantes establecimientos que promovió en el tiempo que desempeñó ámbos mandos, fué uno el de abastecer la plaza de Cartagena de Indias con las harinas de lo interior del Reyno de Sta. Fe, venciendo quantos obstáculos se le opusieron hasta que logró plantificarlo, y cortar enteramente la introduccion de las extrangeras con que hasta su tiempo se habia provisto, proporcionando este nuevo ramo de industria y comercio á los naturales: y en todas ocasiones acreditó su actividad, zelo y amor al Soberano, como el honor, desinterés é integridad con que siempre se conduxo, y le hicieron digno del aprecio que mereció á S. M. su persona, no ménos que su natural benevolencia, de la inclinacion y confianza de los vasallos de ámbos Reynos.

Disertacion físico-médica, en la qual se prescribe un método seguro de precaverse los pueblos de viruelas, hasta lograr la total extincion de ellas en todo el Reyno: su autor D. Francisco Gil, Cirujano de la Real Familia, y del Real Monasterio y Sitio de S. Lorenzo, é individuo de la Real Academia Médica de Madrid. Segunda edicion, en la que como por apéndice se insertan las reflexiones críticas que sobre este escrito hizo el Dr. D. Francisco Xavier Eugenio de Sta. Cruz y Espejo en la ciudad de Quito, con el motivo de establecerse allí el método de precaucion que el autor propone. Véndese en la Librería de Martinez, calle de las Carretas. Esta pequeña obra, que leida 18 años há en la Real Academia Médica mereció la general aprobacion de todos sus individuos, y su autor el honor de ser recibido por uno de sus miembros, salió á luz la primera vez el año de 1784, y últimamente se ha reimpresso el de 1786. En ella ha procurado su autor manifestar que la viruela es enfermedad extrangera, y que en España no se padeció hasta la entrada de los Moros, ni en la América hasta la nuestra: que esta enfermedad es verdaderamente contagiosa, y que nadie la padece entre nosotros sino por un legitimo contagio: y que este contagio se puede evitar por los seguros medios que propone. Demuestra como puede todo padre de familias libertar á sus hijos de tan cruel enfermedad, y como no hay pueblo en el Reyno que no tenga en su mano el poderse eximir de sufrir esta peste; finalmente, fundado en razones sólidas, persuade que en muy pocos años podria extinguirse esta enfermedad tan dañosa al género humano. Refiere exáctamente el autor no solo el origen y propagacion de la viruela, sino tambien el de la inoculacion y sus progresos. Coteja este invento tan aplaudido con el plan de su proyecto, y manifiesta la inmensa ventaja que hay de uno á otro; pues la inoculacion es el arte de propagar y perpetuar eternamente esta plaga, y el proyecto del autor es exterminarla para siempre de nuestros dominios. En confirmacion de las pruebas que tiene dadas en la disertacion de la seguridad de su proyecto; dice que en el mes de Agosto del presente año llevaron desde el Real Sitio de S. Ildefonso al de S. Lorenzo un niño contagiado de viruelas, y apenas le brotaron se le sacó del Sitio y se colocó en la Hermita de Ntra. Sra. de Gracia, que dista un quarto de legua, guardando la antigua costumbre de libertar por este medio que se contagiassen los demas. En el mes de Setiembre se hizo lo mismo con una muger que tambien fué contagiada de Madrid, y ámbos pasaron las viruelas y curaron felizmente en dicha Hermita, sin que el contagio se co-

municase á otro alguno. Como al pasar S. M. desde la Granja al Escorial eran muchas las personas que venian contagiadas, y no se tomó con ellas la misma providencia, se propagó el contagio haciendo los lastimosos estragos que se han visto. Funda el autor su proyecto sobre una práctica muy antigua y segura en aquel Sitio, siempre que se ha observado. El infausto suceso que ha acaecido al presente no disminuye su certidumbre, ni puede servir para contradecirle. Se proponen quantas objeciones pueden ofrecerse al mas escrupuloso crítico, y se satisfacen cumplidamente. El autor de esta obra, que aunque pequeña es pieza original en su línea, ve con satisfaccion el aprecio que hace de ella los sabios; pero al mismo tiempo se compadece de ver cada dia los estragos que continúa haciendo la viruela entre los que la miran con indiferencia, y que pudiendo hacerlo no se valen de los medios que previene para precaverla.

Vida del gran Tebandro Español, su peregrinacion é infortunios; novelas morales para toda persona inclinada á la virtud: su autor D. Antonio Estrada y Bustamante: 4 tomos en 8.º Véndese en la Librería de Nicasio, carrera de S. Gerónimo.

Elogio de Federico II, Rey de Prusia, escrito en Frances por el Conde de Guibert, y traducido por D. Francisco Antonio de Escartin. Esta obra es un digno homenaje tributado á la fama de este Monarca, en que se da una idea bastante cabal de su política, de su ciencia militar, de su filosofia, en una palabra, de toda su gloriosa carrera, y de su reynado de medio siglo. Se hallará en la Librería de Munita, frente á la Imprenta Real.

Estilo legal, escrito en Italiano por el Emmo. Cardenal de Luca, inserto en el tomo 15 de su Teatro; traducido por un individuo del Ilustre Colegio de Abogados: obra útil que mereció mucha aceptacion entre los Jurisconsultos; en ella se expone el modo con que los Consejeros, Corregidores, Abogados y Señores de jurisdiccion deben tratar por escrito y de palabra las materias jurídicas y extrajudiciales, y otros puntos esenciales á los prácticos forenses. Véndese en las Librerías de Esparza, puerta del Sol; de Correa, frente á S. Felipe; de Lopez, plazuela de Sto. Domingo; y en Salamanca en la de Rico. Su precio 11 rs. en pergamino.

Ciencia y costumbres del perfecto Letrado, por D. Ventura del Castillo, Abogado del Ilustre Colegio de esta Corte. Véndese en la Librería de Corominas, calle de las Carretas.

Exâmen crítico, ó influencia de la filosofia sobre las letras, por el Dr. D. A. M. Se hallará en la Librería de Escribano, calle de las Carretas; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Despedida del verano y entrada del invierno, por un veraniego invernizo. Se hallará en la Librería de Herrera, carrera de S. Gerónimo.

Las naves de Cortés destruidas. Canto épico. Obra póstuma de D. Nicolas Fernandez de Moratin, ilustrada por el editor con varias reflexiones críticas para instruccion de la juventud. Se hallará con otras obras del mismo autor en la Librería de Castillo; y en la de Ulpiano Paz, detras del Correo.

El Resumen de las correspondencias latinas (su autor D. Roque Valero y Ochoa) que se anunció en la Gazeta N.º 69, se hallará tambien en Valencia en la Librería de Carsi Vidal, en Murcia en la de Gomez, en Toledo en la de Ramon, en Cuenca en la de Pefialver; y en Alcalá en la de Garrido.